

Doc

MAS DEMOCRACIA EN EL PAIS Y EN LA CASA ¹

Ricardo Lagos

ES PARA MI UNA OPORTUNIDAD ESPECIAL LA DE PODER ESTAR AQUÍ COMENTANDO Y COMPARTIENDO CON USTEDES EL LANZAMIENTO DEL Nº 21 DE LA REVISTA **PROPOSICIONES** SOBRE EL TEMA "GÉNERO, MUJER Y SOCIEDAD".

EN PRIMER LUGAR, PORQUE ESTE ACTO SE REALIZA EN SUR, CENTRO QUE CUMPLE 15 AÑOS DE APERTURA CRÍTICA A LAS IDEAS, AL PENSAMIENTO Y LA INVESTIGACIÓN SOCIAL. ADEMÁS, SUR INSTALÓ SU CASA EN LO QUE FUERA FLACSO, DONDE EN EL PASADO ME TOCÓ TRABAJAR. DE MODO QUE ESTAMOS EN UN LUGAR FÍSICO Y EN UN ESPACIO DE PENSAMIENTO EN EL QUE A LO LARGO DE VARIOS AÑOS Y A PESAR DE LOS VIENTOS Y LOS HURACANES EN CONTRA, SE ELABORARON IDEAS Y DISCURRIERON ACCIONES PARA TRANSITAR DE LA DICTADURA A LA DEMOCRACIA; TAMBIÉN PARA AVANZAR HACIA LA NUEVAS LIBERTADES Y LA IGUALDAD DE

¹ Intervención del Candidato Presidencial Ricardo Lagos en la presentación del Nº 21 de la Revista **Proposiciones**, SUR, 16 de marzo de 1993.

OPORTUNIDADES. ESTA COMPLEJA MEZCLA DE TRANSICIONES, COMO TODOS SABEMOS, ESTÁ LEJOS DE TERMINAR.

EN SEGUNDO LUGAR, ESTA REVISTA SE LANZA EN EL MARCO DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER, EL 8 DE MARZO, EL QUE AHORA CELEBRAMOS EN TODO CHILE CON ALEGRÍA, LIBERTAD Y DIGNIDAD. PERO NO OLVIDAMOS QUE ESTE DÍA, EN TIEMPOS PASADOS ERA DE LUCHA CALLEJERA, PROTESTA Y MARCHA DE LAS MUJERES CHILENAS, QUE FUERON LAS PRIMERAS EN OCUPAR LA CALLE CON SUS PANFLETOS QUE DECÍAN "DEMOCRACIA EN EL PAÍS Y EN LA CASA", SORPRENDIENDO CON SU RADICALIDAD Y PROFUNDIDAD INCLUSO A LOS AMIGOS, QUIENES PENSABAN QUE EL DESHIELO DE LA DICTADURA HARÍA APARECER LOS MISMOS ÁRBOLES, EN VEZ DE RETOÑOS NUEVOS DESTINADOS A CRECER RÁPIDAMENTE.

EN TERCER LUGAR, Y ESTE ES EL PUNTO QUE NOS CONVOCA ESTA TARDE Y SOBRE EL CUAL QUISIERA PLANTEAR ALGUNAS IDEAS, ESTE TRABAJO EXPONE UN FRAGMENTO IMPORTANTE DE LA ACUMULACIÓN DE CONOCIMIENTO SOBRE EL TEMA DE LA MUJER QUE SE HA IDO GENERANDO EN LOS ÚLTIMOS

AÑOS. NO ESTÁ DEMÁS DESTACAR LA IMPORTANCIA DE ESTE AVANCE HOY, CUANDO CON FRECUENCIA VEMOS UN IRRACIONALISMO VERGONZANTE SEGÚN EL CUAL LA RAZÓN ESTÁ SECCIONES DIVERSOS ARTICULOS DE INVESTIGADORAS E INVESTIGADORES CHILENOS Y EXTRANJEROS QUE NOS PERMITEN CONOCER Y APRENDER ACERCA DE LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER CHILENA EN NUESTRA SOCIEDAD DESDE SU CONSTITUCIÓN HASTA NUESTROS DÍAS.

HAY UNA SECCIÓN, LA PRIMERA, EN LA CUAL CON IMAGINACIÓN Y TALENTO SE PRESENTAN LOS PRIMERO BROCHAZOS DE ESTE TEXTO Y SE REFIEREN A UN TEMA POR EL CUAL YO TENGO ESPECIAL INTERÉS: LA EDUCACIÓN.

COPIADOS DEL SILABARIO **HISPANO AMERICANO** QUE ENSEÑÓ A LEER A GENERACIONES DE HOMBRES Y MUJERES, SE EXPONEN TEXTOS QUE CONTRIBUYERON A PERPETUAR UN MODELO EDUCATIVO SEXISTA, POR LA PERFECTA DELINEACIÓN DE LOS



ROLES CLÁSICOS DE HOMBRES Y MUJERES.
ESTOS TEXTOS MUESTRAN A NIÑAS A LAS QUE SE CUIDA PARA QUE NO SE MANCHEN CON TINTA A LA HORA DE ESCRIBIR; DE LAS QUE SE ESPERA MENOR RENDIMIENTO AL APRENDER A LEER; NIÑAS QUE DISFRUTAN A SOLAS DEL PLACER DEL CONOCIMIENTO, INCOMPRENDIDAS POR HERMANOS, HOMBRES AGRESIVOS Y BURLONES.

PROBABLEMENTE CON LA MEJOR INTENCIÓN DEL MUNDO SE TIENDE A REPRODUCIR ASÍ UNA VISIÓN ARCAICA DE LAS COSAS, LA QUE SE IMPRIME EN EL ESPÍRITU MALEABLE DE LOS JÓVENES. ¿QUÉ DE EXTRAÑO TIENE QUE DESPUÉS ELLOS REPRODUZCAN LAS ACTITUDES -Y PADEZCAN LAS MISMAS INFELICIDADES- QUE SUS PADRES?. ESTE ESQUEMA EN EL QUE FUIMOS EDUCADOS PERPETÚA LA DESIGUALDAD DE OPORTUNIDADES Y DEFINE UNA SITUACIÓN DE SEGUNDA CATEGORÍA PARA LAS MUJERES EN EL MUNDO ADULTO LABORAL. A LOS HOMBRES LOS DEJA CON UNA SENSACIÓN DE CARENCIA O DE MALA CONCIENCIA. Y LA SOCIEDAD PIERDE EN RIQUEZA, COMPLEJIDAD Y PROFUNDIDAD.

TAMBIÉN SE EXPONE EN LA INTRODUCCIÓN DE ESTE TEXTO UNA COLUMNA DE LUCILA GODOY ALCAYAGA, MAESTRA Y POETISA, PUBLICADA EN EL PERIÓDICO **LA VOZ DE ELQUI**, EN VICUÑA UNA DÍA 8 DE MARZO DE 1906, HACE 87 AÑOS. DICE LUCILA, "INSTRUIR A LA MUJER ES HACERLA DIGNA Y LEVANTARLA". SE INTERROGA, COMO TANTAS OTRAS, POR LA

INTELIGENCIA PERDIDA A LO LARGO DE TODAS LAS EDADES DEL MUNDO EN QUE LA MUJER HA SIDO HUMILLADA E IGNORADA, CIVILIZACIÓN TRAS CIVILIZACIÓN.

CUANDO ESTE ARTÍCULO FUE ESCRITO, A PRINCIPIOS DE SIGLO, ERAN POCAS LAS MUJERES QUE TERMINABAN LA SECUNDARIA Y MUCHAS MENOS LAS QUE LLEGABAN A LA UNIVERSIDADES, MIENTRAS QUE HOY EN DÍA LAS MUJERES PARTICIPAN EN LA EDUCACIÓN EN PORCENTAJES SIMILARES A LOS HOMBRES. SIN EMBARGO, ¿ESTAMOS EDUCANDO PARA LA SOCIEDAD DEL FUTURO, ABRIENDO HORIZONTES Y APORTANDO A LA CONSTRUCCIÓN DE MODELOS SOCIALES LIBRES E IGUALITARIOS?. EN EL FONDO LA PREGUNTA ES ¿ESTAMOS CREANDO ESPACIOS MARGINALES COMO RESULTADO DE PRESIONES EXTERNAS O INCLUSO MODAS, O ESTAMOS HABLANDO EN SERIO DE LA IGUALDAD DE OPORTUNIDADES?.

POR ESTA PREOCUPACIÓN, MIENTAS FUI MINISTRO DE EDUCACIÓN, APOYÉ LA INICIATIVA DE INTRODUCIR CONTENIDOS NO SEXISTAS EN LA EDUCACIÓN CHILENA.

TODOS SABEMOS QUE EL ÁMBITO DE LA ESCUELA ES, JUNTO A LA FAMILIA, DONDE LOS NIÑOS Y NIÑAS SE SOCIALIZAN Y DONDE ADQUIEREN LAS PRINCIPALES HERRAMIENTAS CULTURALES PARA BATIRSE EN LA VIDA. POR ELLO HEMOS BUSCADO PRIVILEGIAR EN NUESTRO PROGRAMA LA EDUCACIÓN COMO UN

TRANSFORMADA EN GABRIELA MISTRAL DE CHILE Y DEL MUNDO DIJO QUE CHILE ES "UNA VOLUNTAD DE SER". LAS MUJERES NO QUIEREN SER MÁS SEGUNDONAS, TIENEN VOLUNTAD DE SER.

Un cambio civilitario

SI ME PERMITEN UN COGOLLO TODAVÍA LES DIRÉ QUE LO MISMO PASA HOY CON EL PROGRESISMO EN ESTE PAÍS: NO QUEREMOS SER SEGUNDONES, TAMBIÉN TENEMOS VOLUNTAD DE SER.

MUCHAS GRACIAS.